



"Il va falloir trouver l'organisation d'un fédéralisme"



Auteur : Didier
Reynders

La sixième réforme de l'Etat belge est une étape au sein d'un processus qui s'apparente à un "pari", avec un transfert de compétences vers des entités fédérées. Les causes de la situation politique belge sont similaires à celles de la crise que traverse l'Union européenne, avec la question centrale de la solidarité entre les régions. Didier Reynders, ministre belge des finances depuis onze ans, explique dans un entretien publié par la Fondation Robert Schuman qu'il "va falloir trouver l'organisation d'un fédéralisme européen", ce qui est déjà une réalité sur le plan monétaire. Il appelle à ce que l'Union européenne soit dotée d'une autonomie budgétaire forte, afin d'assurer pleinement une gouvernance économique efficace.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Ukraine - Vote/Prix **Elections** : Bulgarie - Espagne - Irlande - Suisse
Crise financière : Irlande - Espagne - Slovénie - Italie - Allemagne **Conseil européen** : Grèce - Sortie/crise? **Commission** : Galileo - Interconnexion - Marchés financiers - Commerce **Conseil** : Agriculture **Cour de Justice** : Embryon **Cour des comptes** : e-administration **BCE** : Départ/Trichet **Allemagne** : Femmes **Chypre** : Négociations **Espagne** : ETA **Finlande** : Constitution **France** : Gouvernance économique **Italie** : Banque **Lettonie** : Gouvernement **Royaume-Uni** : Référendum? **Slovaquie** : Intérim **Slovénie** : Dissolution **Islande** : UE **Russie** : Gaz **OTAN** : Libye **Eurostat** : Economie **Eurobaromètre** : Crise - Climat social **Etudes/Rapports** : OLAF - Chômage **Culture** : Expo/Paris - Expo/Zurich - Expo/Munich

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Ukraine



Le président de la Fondation Robert Schuman Jean-Dominique Giuliani se rend en Ukraine du 24 au 26 octobre. Le 25 octobre, il participe à une conférence organisée à l'Académie nationale de l'administration publique sur "Les relations entre l'Union européenne et l'Ukraine". Il intervient sur l'avenir des relations entre l'Union européenne et l'Ukraine. M. Jacques Barrot, ancien ministre, membre du conseil d'administration de la Fondation, membre du conseil constitutionnel et ancien vice-Président de la Commission européenne, intervient sur le thème "Etat de droit, démocratie, liberté et justice, les valeurs intangibles de l'Union européenne"... [Lire la suite](#)

Votez pour la Fondation!



La Fondation Robert Schuman a été nominée comme l'un des think tanks européens les plus influents en 2011 et pourrait recevoir le Prix des Affaires publiques européennes le 9 novembre. Les fonctionnaires européens, les députés européens, leurs assistants et les membres d'organisations inscrites au EPAD Directory ou au registre des représentants d'intérêt auprès de l'Union européenne peuvent voter jusqu'au 26 octobre. A vous de voter, cela prend seulement une minute et signifie beaucoup pour la Fondation Robert Schuman. Merci beaucoup de soutenir nos efforts pour l'Europe !.. [Lire la suite](#)

Elections :

Bulgarie



Selon des résultats encore partiels, Rossen Plevneliev, candidat du parti au pouvoir (GERB) est arrivé en tête avec 39,6% des voix au 1er tour de l'élection présidentielle le 23 octobre en Bulgarie. Il devance le candidat socialiste Ivaïlo Kalfin, qui obtiendrait 29,7% des suffrages et l'ancienne commissaire européenne Meglena Kuneva, candidate indépendante, qui recueillerait 14%. Un 2e tour opposant MM. Plevneliev et Kalfin se déroulera le 30 octobre... [Lire la suite](#)

Espagne



Le 20 novembre, les Espagnols sont invités à renouveler de manière anticipée les membres du Parlement (Cortes generales) bicaméral: le Sénat, chambre haute, compte 208 membres élus au suffrage universel (sénateurs provinciaux) et 49 représentants désignés par les 17 communautés autonomes (sénateurs communautaires) et le Congrès des députés, chambre basse, compte de 300 à 400 députés (350 dans l'actuelle chambre basse), élus au moins tous les 4 ans au scrutin proportionnel plurinominal. 10 partis siègent dans le Congrès des députés sortant : le parti socialiste (PSOE) au pouvoir, le partido popular (PP), principal parti d'opposition, Convergence et union de Catalogne (CiU), le parti nationaliste basque, Gauche républicaine de Catalogne (ERC), le Bloc nationaliste galicien (BNG), la Coalition des Canaries (CC), Gauche unie (IU), Union, progrès et démocratie (UPyD), Oui à la Navarre (NB). Selon la enquête d'opinion réalisée par l'institut Metroscopia pour le quotidien 'El País', le PP jouit d'une confortable avance sur le PSOE. Il est crédité de 45,5% des suffrages tandis que le PSOE recueillerait 29,7% des voix. Gauche unie arriverait en 3e position en obtenant 7,6% des suffrages, Union, progrès et démocratie remporterait 4,5% des voix... [Lire la suite](#)

Irlande



3,1 millions d'Irlandais sont invités à désigner le 27 octobre prochain le successeur de Mary Patricia McAleese à la présidence de la République d'Irlande. Les Irlandais se prononceront ce même jour sur deux référendums - l'un sur la rémunération des juges et l'autre sur la possibilité de l'Oireachtas (Parlement) de mener des enquêtes. 7 candidats sont en lice. Selon la dernière enquête d'opinion réalisée par l'institut Ipsos MMRBI et publiée par le quotidien The Irish Times, le président du Parti travailliste Michael Higgins est en tête des intentions de vote avec 23% des suffrages. Il est suivi par Sean Gallagher, qui recueillerait 20% des suffrages et par Martin McGuinness 19% des voix. Mary Davis est créditée de 12% des suffrages, David Norris de 11%, Gay Mitchell de 9% et Dana Rosemary Scallion de 6%... [Lire la suite](#)

Elections fédérales en Suisse



Lors des élections fédérales (renouvellement des 2 chambres du Parlement) en Suisse le 23 octobre, le parti populiste, l'Union démocratique du centre (UDC/SVP), est arrivé en tête, mais il est en recul par rapport aux précédentes élections de 2007. Au lieu de son objectif de faire 30%, il n'a obtenu selon des résultats encore partiels, que 25,9% des voix. Ses leaders, Christoph Blocher, vice-président du parti, et Toni Brunner, président, n'ont pas réussi à obtenir un poste de sénateur. Le parti socialiste obtendrait 18,1% des voix, le PLR (libéral radical) 15,3% et le PDC

(démocrate-chrétien) 13,1%. Les Verts libéraux et le Parti bourgeois démocratique (PBD) obtiendraient un peu plus de 5%... [Lire la suite](#)

Crise financière :

L'Irlande se redresse



Du 1er au 20 octobre, la Banque centrale européenne, la Commission européenne et le Fonds monétaire international se sont rendus en Irlande pour l'évaluation trimestrielle de son programme de redressement économique. Les partenaires ont félicité l'Irlande pour la mise en œuvre rapide des réformes structurelles. Ils ont constaté une croissance plus haute que prévu et une recapitalisation des banques accomplie efficacement, grâce à la participation du secteur privé. Selon la Banque centrale européenne, l'Irlande est sur la bonne voie en termes de consolidation budgétaire, et devrait atteindre un taux d'endettement inférieur aux 3% requis en 2015... [Lire la suite](#)

Notation encore dégradée



Le 18 octobre, l'agence de notation Moody's a abaissé de deux crans la note souveraine de l'Espagne. Elle passe donc de Aa2 à A1. Selon l'agence, "aucune solution crédible à la crise de la dette souveraine n'a été avancée" depuis la mise sous surveillance de la note espagnole fin juillet. En raison de ses importants besoins en matière d'emprunt et du niveau élevé d'endettement de ses entreprises, l'Espagne reste, selon Moody's, vulnérable aux difficultés des marchés de crédit... [Lire la suite](#)

Notation abaissée



Le 20 octobre, l'agence de notation Standard & Poor's a abaissé la note de solvabilité de la Slovénie. Le pays, qui est depuis 2007 dans la zone euro, passe de la note "AA" à la note "AA-". L'agence met en avant que le gouvernement du pays n'a pas présenté une stratégie crédible pour consolider ses conditions budgétaires depuis la crise en 2008... [Lire la suite](#)

Notation abaissée pour 24 banques italiennes



Standard & Poor's a abaissé le 18 octobre les notes de 24 banques italiennes, la plupart de taille moyenne à l'exception de Banca Monte dei Paschi di Siena (BMPS), d'UBI Banca et de Banco Popolare, en raison de la dégradation de la situation économique de la péninsule. BMPS, la plus ancienne banque encore en activité dans le monde, voit sa note long terme abaissée d'un cran à "BBB+", tout comme celle de Banco Popolare qui est déclassée à "BBB" et celle d'UBI Banca à "A-", a indiqué l'agence d'évaluation financière dans un communiqué. Selon l'agence, les tensions sur les marchés et l'"assombrissement des perspectives de croissance" ont entraîné une "détérioration" du contexte économique pour les banques italiennes, dont les coûts de refinancement "vont augmenter de façon notable" en raison de l'envolée des taux obligataires italiens. S&P ne "pense pas que ce contexte difficile soit passager ou qu'il puisse être facilement inversé"... [Lire la suite](#)

Croissance 2012 abaissée



Le 20 octobre, le gouvernement allemand a abaissé sa prévision de croissance pour l'an prochain, à 1% contre une précédente estimation de 1,8%, d'après les annonces du ministère de l'économie allemand. Les chiffres reflètent notamment l'assombrissement de la conjoncture plombée par la crise de la dette qui secoue l'Europe. La croissance va s'établir à 2,9% cette année, prévoit Berlin, soit un peu plus que les 2,6% pronostiqués lors de la dernière estimation en avril. Mais "les risques en provenance de l'étranger ont sensiblement augmenté", a commenté le ministre allemand de l'économie Philipp Rösler, évoquant "la déstabilisation croissante" des consommateurs et des entreprises sur fond de crise de la zone euro... [Lire la suite](#)

Conseil européen :

Grèce



La zone euro a donné son feu vert le 21 octobre au versement d'un prêt crucial à la Grèce pour lui éviter la faillite mais reste profondément divisée sur les autres volets de sa réponse à la crise de la dette. Réunis à Bruxelles, les ministres des Finances des 17 pays de l'Union monétaire ont donné leur accord pour débloquer la 6e tranche du prêt pour la Grèce, de 8 milliards d'euros, tiré du premier plan de sauvetage au pays décidé au printemps 2010, d'un montant de 110 milliards d'euros au total. L'enveloppe est co-financée par les Européens, à hauteur de 5,8 milliards d'euros, et par le Fonds monétaire international (FMI), qui doit encore donner son aval. Le versement est prévu dans la première quinzaine de novembre et permettra à Athènes de ne pas se retrouver en cessation de paiement dans l'immédiat... [Lire la suite](#)

Vers la sortie de crise?



Le 23 octobre, les 27 chefs d'Etat et de gouvernement de l'Union européenne ont insisté sur la nécessité de surmonter la crise de la dette souveraine et ont évoqué les besoins de recapitalisation du système bancaire. Ils ont souligné que les mesures prises ne devraient porter atteinte ni à la croissance, ni à l'emploi, les objectifs de la Stratégie européenne pour 2020 devant être respectés. Ils ont également préparé le prochain sommet du G20 afin d'y défendre une position européenne. En marge de ce Conseil européen, les 17 chefs d'Etat et de gouvernement de la zone euro se sont réunis afin d'institutionnaliser cette réunion au sommet, qui deviendra au moins bi-annuelle, et d'en confier la présidence à Herman Van Rompuy, déjà président du Conseil européen. Celui-ci a défini cinq priorités : restaurer les finances publiques, trouver une solution pour la Grèce, lutter contre le risque de contagion, restaurer la confiance dans le secteur bancaire, et améliorer la gouvernance et l'intégration de la zone euro... [Lire la suite](#)

Commission :

Lancement des satellites Galileo



Le 21 octobre,, une fusée Soyouz a décollé de la base de lancement du centre spatial guyanais Cette réussite technique marque l'apogée de deux projets de coopération scientifique européens. D'une part, elle marque le début de l'opérabilité du système de géolocalisation Galileo, concurrent tant économique que stratégique du GPS américain. D'autre part, ce lancement s'est fait grâce à une coopération poussée entre l'Agence spatiale européenne et son homologue russe, la première opérant la base de lancement, la seconde chargée de la fusée qui a mis en orbite les deux satellites Galileo... [Lire la suite](#)

Améliorer l'interconnexion en Europe



Le 19 octobre, le Président de la Commission européenne José Manuel Barroso a présenté un plan d'investissement afin d'améliorer l'interconnexion en Europe. Ce plan de 50 milliards d'euros devrait permettre d'améliorer des infrastructures stratégiques pour l'économie européenne, notamment dans les domaines des transports, de l'énergie et des technologies numériques. Ce plan devrait également créer de nombreux emplois, notamment à forte valeur ajoutée, et améliorer la compétitivité de l'économie européenne. Le même jour, le Commissaire en charge de l'énergie, Günther Oettinger, a précisé les ambitions de la Commission en matière d'infrastructures énergétiques. Ce plan de 9 milliards d'euros se concentrera sur quelques projets d'envergure, comme le corridor Sud pour le gaz... [Lire la suite](#)

Régulation des marchés financiers



Michel Barnier, Commissaire au marché intérieur et aux Services, a présenté le 20 octobre des propositions pour une meilleure régulation des marchés financiers. La révision de la directive sur les marchés d'instruments financiers, qui date de 2009, prévoit un meilleur encadrement des nouvelles plateformes de trading à haute fréquence

et une surveillance renforcée, avec la possibilité de sanctions et d'interdiction de produits dangereux. Si ces propositions sont acceptées par le Parlement européen et le Conseil, les marchés financiers deviendront plus efficaces, résilients et transparents, estime le commissaire... [Lire la suite](#)

G20 et protectionisme



La Commission européenne a publié le 19 octobre son 8e rapport de suivi sur les mesures potentiellement restrictives pour le commerce, sur la période d'octobre 2010 à septembre 2011. Dans cette étude, elle s'inquiète de l'insuffisance des mesures prises pour lever les obstacles au commerce international, notamment dans les pays du G20. La Commission souligne notamment l'augmentation du nombre de tels obstacles, alors même que l'amélioration globale de la situation économique ne permet plus de les justifier. Ces mesures restrictives sont aussi bien tarifaires (augmentation des droits de douane) que quantitative (application de quotas) et qualitatives (critères techniques discriminants)... [Lire la suite](#)

Conseil :

Agriculture



Les 27 ministres de l'agriculture de l'Union européenne ont discuté le 20 octobre des propositions de réforme de la Politique agricole commune annoncée précédemment par la Commission européenne. Le Conseil décidera dans les mois à venir des suites à donner à cette réforme. En outre, les ministres n'ont pas pu dégager une majorité pour une position commune au sein de l'Organisation Internationale de la Vigne du Vin, ni pour une proposition de la Commission concernant le programme d'aide alimentaire européen aux plus démunis (PEAD). Six Etats (Allemagne, Danemark, Pays-Bas, République tchèque, Royaume-Uni et Suède) se sont opposés à une telle politique sociale au niveau européen, jugeant qu'elle relève de la compétence des Etats membres et qu'il convient donc d'appliquer le principe de subsidiarité. Suite à leur recours, la Cour de Justice avait décidé qu'une grande partie des dépenses actuelles, dont bénéficient 18 millions de personnes, ne sont pas couvertes par les règlements en vigueur... [Lire la suite](#)

Cour de Justice :

La Cour de justice rejette la brevetabilité de l'embryon humain



Saisie par la Cour fédérale allemande dans un litige entre Greenpeace et le chercheur Oliver Brüstle pour définir la notion d'un "embryon humain", la Cour de justice de l'Union européenne a décidé le 18 octobre de l'exclusion de la brevetabilité de l'embryon humain, dès le stade de fécondation. Les activistes des Droits de l'Homme et les églises se sont félicités de cette définition large, qui suscite en revanche l'inquiétude de l'industrie pharmaceutique... [Lire la suite](#)

Cour des comptes :

Administration en ligne



La Cour des comptes européenne a publié le 21 octobre une évaluation des systèmes d'administration en ligne mis en place dans 4 Etats membres de l'Union européenne : la France, l'Italie, la Pologne et l'Espagne. Cette étude porte sur les projets cofinancés au titre du FEDER pour la période 2000-2006. La Cour présente un bilan plutôt positif des investissements effectués : ils reposent sur une base technologique et financière solide et fiable, et les objectifs affichés sont généralement atteints. Les auditeurs ont néanmoins regretté l'absence d'une méthodologie plus rigoureuse et des défauts dans la conception des premières stratégies, qui ont retardé d'autant la réalisation des projets... [Lire la suite](#)

BCE :

Départ de Jean-Claude Trichet

Le 19 octobre, Jean-Claude Trichet a fait ses adieux à la Banque



centrale européenne au cours d'une cérémonie réunissant à Francfort de très nombreuses personnalités.. Dans son discours, le président sortant de la BCE a multiplié les références à l'histoire européenne. "Les hommes n'acceptent le changement que dans la nécessité et ils ne voient la nécessité que dans la crise", a-t-il déclaré en citant Jean Monnet, pour rappeler l'urgence de réformer la gouvernance dans la zone euro. Par sa "détermination et son pragmatisme, sa finesse et sa fermeté (...), Jean-Claude (Trichet) est un exemple pour nous tous", a déclaré l'Italien Mario Draghi, qui doit lui succéder à la tête de la BCE à compter du 1er novembre... [Lire la suite](#)

Allemagne :

L'Allemagne discute des quotas pour féminiser les directions d'entreprise



Le 17 octobre, les 30 entreprises allemandes composant l'indice boursier Dax ont présenté un projet visant à féminiser leur direction tout en refusant l'idée de quotas contraignants. Elles ont annoncé dans un communiqué qu'elles "se fixent des objectifs réalistes, spécifiques à chaque entreprise, et mesurables quant à la part de femmes dans les postes de direction" et qu'elles "rendront compte chaque année des progrès". La proportion de femmes dans les directoires des 200 plus grandes entreprises allemandes atteint seulement 3,2%, selon l'institut DIW... [Lire la suite](#)

Chypre :

Négociations



Le 20 octobre, le Président chypriote Demetris Christofias a reçu le conseiller spécial du Secrétaire général des Nations unies pour Chypre, Alexandre Downer. Cette réunion a permis de dresser un état des lieux des négociations entamées en juillet avec la partie turque du nord de l'île, mais aussi de préparer la réunion trilatérale qui se tiendra à New York les 30 et 31 octobre prochains. Le 21 octobre, D. Christofias et le dirigeant turc du nord de l'île, Dervis Eroglu, se sont rencontrés pour parler de gouvernance, gestion et partage des pouvoirs, ainsi que des relations avec l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Espagne :

ETA/fin de la lutte armée



L'organisation séparatiste basque ETA a annoncé "la fin définitive de son action armée" dans un communiqué vidéo envoyé au journal basque "Gara", le 21 octobre. L'organisation appelle le gouvernement de l'Espagne et celui de la France à ouvrir un dialogue direct pour résoudre le conflit. Le chef du gouvernement espagnol Rodríguez Zapatero a salué la "victoire de la démocratie". La déclaration a également été saluée par le Président du Parlement européen Jerzy Buzek, appelant au désarmement et à la dissolution du mouvement. "Il n'y a pas de place pour la violence au sein de l'Union européenne", a-t-il déclaré dans un communiqué de presse. L'ETA se trouve sur la liste des organisations considérées comme terroristes par l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Finlande :

Réforme constitutionnelle



Les députés finlandais ont voté le 21 octobre une série de lois constitutionnelles qui limitent encore plus les pouvoirs du président et donnent plus de poids au Parlement (eduskunta), surtout en matière de politique étrangère! Le projet a obtenu l'appui de 118 députés, contre 40 et 1 abstention. 40 étaient absents. Un des principaux changements est qu'il sera dorénavant stipulé dans la Constitution que le Premier ministre représentera le pays au sein de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

France :

"Vers un gouvernement économique de la zone euro"

Lors d'un discours à la Chambre de commerce franco-coréenne à Séoul



le 21 octobre, le Premier ministre français, François Fillon, a déclaré que l'Europe se dirigeait "résolument vers un gouvernement économique de la zone euro" après la crise de la dette qui a révélé "des oublis de notre union monétaire". F. Fillon a entamé le 20 octobre une visite de trois jours en Corée du Sud et au Japon placée sous le signe du G20 qui se déroulera les 3 et 4 novembre à Cannes... [Lire la suite](#)

Italie :

Ignazio Visco nommé à la tête de la Banque d'Italie



Le chef du gouvernement italien Silvio Berlusconi a choisi le 20 octobre Ignazio Visco, actuel vice-directeur général de la banque d'Italie pour prendre la tête de la banque centrale italienne en remplacement de Mario Draghi, qui prendra la présidence de la Banque centrale européenne le 1er novembre prochain. Cette nomination est soumise à ratification par le Président italien Giorgio Napolitano, avant qu'elle ne prenne effet... [Lire la suite](#)

Lettonie :

Dombrovskis, Premier ministre sortant, chargé de former un nouveau Gouvernement



Le président letton Andris Berzins a annoncé le 19 octobre qu'il avait demandé au Premier ministre sortant Valdis Dombrovskis de former un gouvernement, mettant ainsi un terme à plus d'un mois de spéculations politiques après les élections législatives du 17 septembre. "J'ai décidé de demander à Valdis Dombrovskis de former un gouvernement", a dit M. Berzins dans un communiqué, réaffirmant son souhait d'une "coalition la plus large possible"... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

référendum?



Le parlement britannique a prévu le 24 octobre l'organisation ou non d'un référendum sur la question du maintien du Royaume-Uni au sein de l'Union européenne ; initialement prévu pour le 27 octobre le vote a été avancé par le Premier ministre David Cameron. Le référendum donne le choix entre trois options : le maintien du Royaume-Uni dans l'Union européenne, la sortie de l'Union européenne, ou la négociation de liens plus distants basés uniquement sur "le commerce et la coopération". Le chef de la diplomatie britannique, William Hague, eurosceptique convaincu, a estimé le 24 octobre que tenir un référendum sur le maintien du Royaume-Uni dans l'UE reviendrait à poser "la mauvaise question au mauvais moment" "J'ai plaidé pour plus de référendums que quiconque et je me suis battu contre l'euro plus que quiconque", a rappelé le ministre, qui, en dépit de ses charges récurrentes contre la monnaie unique, doit composer avec la discipline gouvernementale et son rôle de représentant du Royaume-Uni sur la scène internationale. "Mais cette proposition" en faveur d'un référendum sur la place du Royaume-Uni au sein de l'UE- "est la mauvaise question au mauvais moment", a affirmé M. Hague... [Lire la suite](#)

Slovaquie :

Gouvernement intérimaire



Le Parlement slovaque a adopté le 21 octobre un amendement autorisant le chef de l'Etat à maintenir en place, jusqu'aux élections anticipées du 10 mars, le gouvernement sortant de Mme Iveta Radicova, habilitée ainsi à représenter la Slovaquie au sommet de la zone euro. Son gouvernement intérimaire aura toutefois des pouvoirs limités: il pourra prendre des décisions concernant le budget de l'Etat mais toute autre action demandera l'aval du président, selon la législation slovaque. Cet amendement constitutionnel a été voté par une majorité de 139 voix sur 150, dix jours après la chute du gouvernement de Mme Radicova... [Lire la suite](#)

Slovénie :

Dissolution du Parlement



Le chef de l'Etat slovène, Danilo Türk, a dissout le Parlement le 21 octobre en vue des élections législatives anticipées prévues pour le 4 décembre après le rejet par le parlement en septembre d'un vote de confiance en faveur du gouvernement de Borut Pahor. La crise politique a assombri les perspectives de reprise économique et d'assainissement des finances publiques du pays... [Lire la suite](#)

Islande :

Premières négociations avec l'UE



La première rencontre de la conférence d'adhésion de l'Islande a eu lieu le 19 octobre à Bruxelles. Les deux parties ont fermé deux chapitres de négociation (la liberté de circulation des travailleurs et la propriété intellectuelle). Sur ces deux points, le pays candidat respecte l'intégralité des standards européens. L'Islande marque un pas de plus vers son adhésion à l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Russie :

Sommet russo-ukrainien sur les tarifs gaziers



Le président russe Dmitri Medvedev a été reçu par le président ukrainien Viktor Ianoukovitch le 18 octobre pour parler des tarifs gaziers et de leurs relations bilatérales. Les deux présidents se sont entretenus en marge d'un forum économique à Donetsk, une semaine après la condamnation à 7 ans de prison de l'ancienne Première ministre ukrainienne Ioulia Timochenko. Dmitri Medvedev a laissé entrevoir des progrès dans les négociations sur le prix du gaz russe vendu à l'Ukraine. En échange, la Russie a posé ses conditions et réclamé que Kiev rejoigne l'Union douanière Russie/Biélorussie/Kazakhstan, au lieu de s'associer à l'Union européenne... [Lire la suite](#)

OTAN :

Libye - Fin de la mission le 31 octobre



L'OTAN a annoncé le 21 octobre, au lendemain de la mort du dirigeant déchu du pays Mouammar Kadhafi, qu'elle mettrait fin à sa mission en Libye le 31 octobre, avec le sentiment du devoir accompli. Les représentants des 28 pays membres de l'Alliance atlantique à Bruxelles ont conclu "un accord préliminaire" pour mettre fin le 31 octobre à l'opération maritime et aérienne qui avait débuté le 31 mars en Libye, a déclaré le secrétaire général de l'Alliance, Anders Fogh Rasmussen au cours d'une conférence de presse... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Commerce



Le 19 octobre, Eurostat a publié les chiffres de la balance des paiements pour le 2e trimestre 2011. Par rapport à la même période en 2010, le déficit pour les biens s'est accru, de même que l'excédent généré par les services. La balance des paiements est globalement déficitaire de 35,2 milliards d'euros. La balance est déficitaire avec la Chine à hauteur de 30 milliards d'euros ; les excédents les plus importants sont réalisés en Suisse et aux Etats-Unis (30 milliards environ également)... [Lire la suite](#)

Eurobaromètre :

Les Européens et la Crise



Le service Eurobaromètre du Parlement européen a publié le 21 octobre une étude intitulée "Les Européens et la crise" qui analyse l'opinion publique européenne face à la crise économique et financière actuelle. Il en ressort que 54% des personnes interrogées estiment que l'euro n'a pas atténué la crise (recul de trois points par rapport à il y a six mois). Une majorité des personnes formulant une opinion se déclarent en faveur de la mise

en commun d'une partie des dettes souveraines et de la création d'euro-obligations, et voudraient une plus grande coordination entre les réponses nationales à la crise. Ces résultats varient grandement d'un Etat membre à l'autre... [Lire la suite](#)

Climat social



Le 17 octobre, Eurobaromètre a publié un rapport sur l'état du climat social en Europe. Il ressort de cette étude que les Européens se montrent, globalement, légèrement plus confiants qu'auparavant, même si la crise économique et financière actuelle est une source d'inquiétude majeure. Par ailleurs, si les Européens sont plutôt satisfaits de leur situation personnelle, ils s'avèrent en revanche plus sceptiques quant à la situation globale. Malgré une inflation fortement ressentie, ils témoignent également d'une certaine confiance dans la reprise de l'économie et dans l'amélioration de l'intégration sociale... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport anti-fraude



L'Office européen de lutte anti-fraude (OLAF) a publié le 19 octobre son rapport annuel. Durant l'année 2010, l'OLAF a mené 419 enquêtes dans les différents Etats membres de l'Union, dont 81 en Bulgarie, 41 en Italie, 37 en Belgique et 36 en Roumanie. Les enquêtes de fraude concernent en premier lieu les institutions européennes et la politique agricole commune (PAC) et ont permis de récupérer 67,9 millions d'euros, dont 32,9 millions d'euros au titre de la politique de cohésion... [Lire la suite](#)

rapport sur le chômage des jeunes



L'Organisation internationale pour le travail (OIT) a présenté le 19 octobre une mise à jour de son rapport sur "Les tendances mondiales de l'emploi des jeunes". Dans ce rapport les experts de l'OIT constatent que les jeunes entre 15 et 24 ans sont particulièrement touchés par les conséquences de la crise de 2008. D'une part, dans les pays en voie de développement, les jeunes doivent faire face à une pauvreté au travail accrue. D'autre part, dans les pays développés, le chômage continue à augmenter. Il est particulièrement inquiétant que la recherche du travail dure de plus en plus longtemps de sorte que le nombre de jeunes qui abandonnent le marché de travail accroit. Le rapport souligne que les gouvernements doivent tout d'abord faire face à la crise et accélérer la reprise économique afin d'améliorer la situation des jeunes... [Lire la suite](#)

Culture :

Cézanne et Paris



Le musée du Luxembourg à Paris consacre une exposition jusqu'au 26 février 2012 à Paul Cézanne (1839-1906). L'exposition retrace les grands thèmes que Cézanne a exploré à Paris : quelques vues dans Paris, les paysages d'Ile-de-France, les nus, natures mortes et portraits. Son amitié avec l'écrivain Emile Zola est privilégiée. Organisée en collaboration avec le Petit Palais, le musée des Beaux-Arts de la Ville de Paris, l'exposition réunit environ 80 œuvres majeures issues du monde entier... [Lire la suite](#)

Mirò, Monet, Matisse - The Nahmad Collection



Pour la première fois et en exclusivité, cent chefs d'œuvre de la collection privée "Nahmad" seront réunis au Kunsthaus de Zürich jusqu'au 15 janvier 2012. Pablo Picasso en est l'un des principaux artistes ; Matisse, Modigliani et Kandinsky sont représentés par des séries d'œuvres majeures, ainsi que Claude Monet... [Lire la suite](#)

Perugino à Munich



La rétrospective des œuvres essentielles de Perugino (1448-1523), artiste majeur du Quattrocento qui fut l'élève de Verrocchio et maître d'oeuvre de la décoration de la chapelle Sixtine, est l'exposition-phare de la Vieille Pinacothèque de Munich qui célèbre cette année son 175ème anniversaire. L'exposition intitulée "Perugino - le maître de Raphaël" est ouverte jusqu'au 15 janvier 2012... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



24 au 27 octobre
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen



26 octobre
Sommet de la zone euro



27 octobre
Irlande
Election présidentielle



28 octobre
Conseil "justice/affaires intérieures"



30 octobre
Bulgarie
Election présidentielle (2e tour)



3-4 novembre
Cannes
Sommet du G20

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Magali Balent, Pauline Massis-Desmarest, Inga Groth, Charles de Marcilly, Pierre Thibaudat ;
Katrin Gebhard, Venise Ollivier, Jennifer Ruther, Julian Schorpp, Jan Wilker

Rédacteur en chef : Pauline Massis-Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de

conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)